Conférence junior Thèsardons!

Présentation du 28 mars 2022

Animée par Olivier Roy-Turgeon



« Les masculinités des hommes musulmans migrants vivant en contexte diasporique au Québec : premières réflexions » par Youssef Benzouine, étudiant au microprogramme en science des religions à l'Institut d'études religieuses de l'Université de Montréal :

Cette communication, qui en est aux premières étapes d'un projet de recherche qui va s'approfondir dans le cadre d'une démarche doctorale, porte sur les hommes musulmans migrants vivant au Québec. Elle vise notamment à explorer des éléments potentiels et hypothétiques qui rentreraient dans la construction et la performance des masculinités de ces hommes. Par la même, il sera question d'investiguer quel rôle joue l'islam dans la construction et la performance de ces masculinités – surtout que ce dernier est décrit par le discours commun comme étant la source des pratiques problématiques des hommes musulmans.

« Le corps : Chemin certain de l'esprit ? » par Eduardo Salcedo, Candidat au doctorat en Sciences des religions (Option Spiritualité) à l'Institut d'études religieuses de l'Université de Montréal :

De nombreux problèmes dans le débat académique actuel sont tributaires du dualisme qui conditionne la philosophie moderne depuis Descartes. Ce contexte, qui s'exprime également dans le réductionnisme et le matérialisme de la science contemporaine, a conduit à des impasses dans différentes disciplines, comme le problème difficile de la conscience

dans la neuroscience cognitive et le débat entre le pérénnialisme et le constructivisme dans l'étude du mysticisme. L'approche conceptuelle et méthodologique basée sur le corps et l'incarnation qui s'est développée au cours de ce siècle possède un potentiel heuristique indéniable pour surmonter ces impasses de manière fructueuse. Nous utilisons l'approche énactiviste des sciences cognitives comme une clé pour surmonter les blocages du débat dualiste sur l'expérience mystique. L'énactivisme permet également d'étudier la mystique en termes du problème de la conscience humaine et rend cette étude pertinente en termes transdisciplinaires, permettant un dialogue entre des disciplines telles que les neurosciences, la philosophie et les sciences religieuses. L'émergence de l'expérience subjective de non-dualité doit être comprise simultanément à partir du contexte interne de l'intéroception et des sensations corporelles internes et du contexte externe de l'environnement humain et matériel. Ainsi, l'énactivisme nous montre que le corps est une clé fondamentale pour avancer dans la résolution des impasses de l'étude de la conscience et de l'esprit humains.